

Newsletter de la

TrALIM

Chaire Transitions Alimentaires

Juin 2025

La Chaire TrALIM vous retrouve en ce mois de juin avec de nombreuses actualités, entre retour sur le COPIL et la Journée d'Étude à venir, de bonnes choses à se mettre sous la dent, toujours en compagnie de nos jeunes chercheuses et chercheurs, cette fois Anne Lascaux, et l'équipe de doctorantes et doctorants du podcast "Le goût de la Recherche" !

Actualités de la Chaire

Temps forts

Retour sur notre Comité de Pilotage

Notre Comité de Pilotage s'est tenu le 15 avril dernier à l'Institut Lyfe à Écully où les différents membres des gouvernances des établissements qui composent la Chaire ont pu échanger sur les enjeux en cours pour nous : paysage de la recherche en alimentation, bilan de nos activités, perspectives à venir. De riches échanges et de nombreux projets dans un paysage lyonnais en train de se structurer sur ces questions.



Portrait

Anne Lascaux, post-doctorante sur le projet Terroir

Anne est une chercheuse en géographie sociale qui s'intéresse à la question du travail dans les espaces ruraux. Après avoir réalisé une thèse étudiant la reconversion en tant qu'exploitants d'anciens ouvriers agricoles issus de l'immigration maghrébine dans les campagnes provençales, elle s'est investie dans divers projets de recherche s'intéressant aux trajectoires des populations issues de l'immigration dans les campagnes françaises et marocaines.



Dans ses travaux elle adopte une démarche interdisciplinaire en sciences humaines et mobilise plusieurs méthodologies de recherche qualitatives, à travers la mobilisation d'archives (photographies et vidéos participante, entretiens biographiques). Elle analyse en particulier les trajectoires des familles sur plusieurs générations (arbres généalogiques, lignes de vie) afin de visualiser les mobilités dans le temps et dans l'espace. Elle donne une dimension sensible à ses travaux en les résitant sous forme de dessins et de bande dessinée, en collaboration avec son collègue et dessinateur Antoine Rigaud.

Anne est actuellement post-doctorante au sein du projet Terroir, fruit d'un partenariat entre l'Université Lumière Lyon 2, le Laboratoire d'Études Rurales, l'association Bouge ton coq et les Journées Nationales de l'Agriculture. Il a été lauréat d'un appel à projet ANIMERA financé par le Réseau National Agricultures et Ruralités et est mené conjointement au sein du laboratoire avec sa collègue Claire Delfosse. L'ambition de ce projet est de saisir l'impact des commerces citoyens dans les espaces ruraux. Alors que depuis plusieurs décennies les villages se vident de leurs commerces de proximité, de nouvelles initiatives apparaissent, portées par des habitants et prenant des formes diverses (cafés et bars associatifs, épiceries participatives, cantines collectives, etc.)

On peut alors se demander comment l'implication des citoyens dans les commerces de proximité recompose la vie au village ?

Pour répondre à cette question, trois niveaux d'analyse sont abordés. Tout d'abord, il s'agit de réaliser un panorama des initiatives citoyennes qui existent dans les espaces ruraux afin d'identifier les structures et leur modèle économique en fonction du profil des territoires dans lesquelles elles se trouvent.

Ensuite, le projet vise à étudier le renouvellement des pratiques des lieux et des habitudes de consommation qu'initient ces commerces ou non. Réactivent-ils des circuits d'approvisionnement locaux longtemps délaissés ? Participent-ils à changer les habitudes alimentaires des habitants ? Enfin, l'analyse de ces structures citoyennes permet d'interroger les conditions de développement et de transmission d'une culture de la participation à travers la réutilisation d'outils démocratiques à l'échelle locale. L'objectif est de pouvoir proposer un guide d'accompagnement des porteurs de projets adapté à différents profils d'individus et de territoires.

Podcast

Les podcasts des doctorantes et doctorants : "Le goût de la recherche"

Le podcast "Le goût de la recherche", diffusé sur Radio Anthropocène, met en avant la recherche doctorale en sciences humaines et sociales autour des questions alimentaires et des défis du système alimentaire actuel. Soutenu par la Chaire TrALIM, l'objectif de ce podcast est de valoriser les travaux de recherche des doctorantes et doctorants en sciences humaines et sociales, en particulier ceux qui abordent les enjeux liés à l'alimentation dans un contexte de transition écologique et sociale.



À travers des entretiens avec des chercheuses et des chercheurs, le podcast explore des sujets variés comme l'impact des normes sociales sur l'alimentation, la fermentation des aliments ou encore les liens entre consommation et identité.

Pour écouter les podcasts

Projet européen

Seconde édition de la Summer School du projet HealthFerm

Le Centre de Recherche et d'Innovation de l'Institut Lyfe a récemment accueilli, pendant trois jours, la seconde édition de la Summer School du projet européen HealthFerm, dédié au développement des aliments végétaux fermentés pour une alimentation plus saine et plus respectueuse de l'environnement. Les équipes Sciences Sociales et Innovation du Centre, partenaires du projet HealthFerm, y apportent leurs expertises respectives sur l'acceptabilité sociale et le développement culinaire.

Onze doctorants issus du consortium se sont réunis pour participer à un programme intensif mêlant ateliers, discussions scientifiques, exercices de pensée critique et formation à la communication scientifique. Ils ont pu bénéficier de l'hospitalité de l'Institut Lyfe et de ses équipes, et découvrir la gastronomie lyonnaise.



Journée d'Étude

Journée d'Étude sur les transitions alimentaires le 3 octobre 2025

Appel à communication : [réponses avant le 15 JUIN](#)

La Chaire TrALIM propose le 3 octobre prochain, sa 1ère [Journée d'Etude sur les transitions alimentaires](#) : Qu'est-ce qu'une transition alimentaire ? : approches multidisciplinaires en sciences humaines et sociales. Cette première journée d'étude a pour ambition de faire dialoguer les chercheuses et chercheurs de l'Institut Lyfe, de l'Université Lyon 2 et des laboratoires associés autour de la notion de « transitions alimentaires », afin de créer des synergies et d'amorcer de potentielles collaborations.

[Inscriptions](#)

Actualités réseau

Stages

Deux recherches participatives sur l'alimentation accompagnées par la Boutique des Sciences

- Aborder la notion de justice alimentaire dans l'enseignement secondaire : quelles pratiques pédagogiques pour quels effets ?

Ce stage au sein de l'association Réseau Marguerite, vise à apporter du recul à l'association et aux enseignantes et enseignants qu'elle accompagne sur les pratiques et activités pédagogiques développées pour traiter de justice alimentaire en classe. Quels effets (souhaités, réels, inattendus voire non désirés) ont ces pratiques originales sur les élèves et leurs enseignantes et enseignants ?

Pour en savoir plus

- Cuisine en collectif et santé mentale : effets des actions sur le bien-être d'une association d'éducation populaire à Villeurbanne

L'objectif de ce stage au sein de l'association Potinambour est de contribuer à répondre aux questionnements nés des discussions entre la Boutique des Sciences de l'Université Lumière Lyon 2 et Potinambour. Ceux-ci s'articulent autour de la problématisation suivante : en quoi le fait de cuisiner à plusieurs des produits frais change le rapport à l'alimentation ? En quoi a-t-il une influence sur la santé mentale ?

Pour en savoir plus

Mémoire

Un mémoire sur Monnaies locales et SSA récompensé

Julie Le Calvez a obtenu le prix du mémoire en ESS, décerné par le CJDES, pour son mémoire "Les monnaies locales et les expérimentations de Sécurité Sociale de l'Alimentation". L'enquête a été réalisée dans le cadre d'un stage au sein de la Chaire ESS de l'Université Lumière Lyon 2.

Table ronde

Retour sur la table-ronde “Inégalités du champs à l’assiette : identifier les mécanismes pour mieux agir”

Cette table ronde a eu lieu le 27 mars dernier à l’Université Lyon 2 et a accueilli une cinquantaine de personnes pour questionner les inégalités alimentaires qui persistent et s’amplifient. Comment les comprendre ? Quelles formes prennent-elles ? Quelles conséquences ? Et surtout, comment agir ?

Les intervenantes étaient Nora Bouazzouni, journaliste, écrivaine et traductrice et Sandrine Boireaud, paysanne en PPAM à Chaussan (Monts du Lyonnais). Cette table-ronde était animée par Marie-Amandine Vermillon, co-organisée par Territoires à VivreS Grand Lyon et Bellebouffe, en partenariat avec la Chaire économie sociale et solidaire de Lyon 2.



Vidéo disponible ici :

Inscrivez-vous à notre newsletter